

DIARIO DE LA MARINA

Periódico Independiente

AÑO XLV.

Redacción y Administración: Peligros, 3, entlo. dcha.-Tel. 2.931

Madrid Viernes 29 de Agosto de 1913

DOS EDICIONES DIARIAS

Número 13.725

DESPUES DE LA GUERRA

La situación de Europa

Deshecha la resistencia de Bulgaria ante la intervención de las tropas rumanas, que hicieron imposible un empleo ordenado de sus fuerzas, se ha firmado la paz y sólo queda pendiente el litigio de turcos y búlgaros sobre Andrinópolis, que lleva camino evidente de resolverse en favor de los primeros, aunque todavía no se ha dicho la última palabra.

La situación en que se encuentra el país que parecía llamado a conseguir un papel preponderante en la Península balcánica no puede ser más crítica, rodeado como está de enemigos, y habiéndose creado rencores imborrables por una lucha que ha revestido caracteres de ferocidad y de falta de nobleza como nunca se había conocido, representando un verdadero retroceso en la conseguida dignificación de las prácticas guerreras.

Es de notar, durante todo el desarrollo de las dos campañas, que la intervención de las cancillerías se ha dirigido siempre a que el vencido se resigne con su triste suerte, sin poner nunca coto a las demasías de los vencedores.

Primero fué Turquía la que se vió en Londres absolutamente aislada y tuvo que aceptar el despojo tal como lo habían decidido los aliados; después ha sido Bulgaria la víctima de la falta de unión de esos colosos que no aciertan a ejercer su papel de distribuidores de la justicia.

Consumados ya los hechos, es digna de estudio la situación que se establece en Oriente y sus relaciones con la general de Europa.

Grecia, Servia y Montenegro, que han obtenido conquistas muy superiores a las que podían esperar, están unidos por sus propios intereses y se mantendrán fieles a la «Triple entente», de la cual han recibido un apoyo eficaz.

Austria é Italia son, desde luego, enemigos de este grupo de naciones, entrando en los planes del Gobierno de Viena impedir el avance de los griegos hacia el Norte de la costa adriática y castigar la ambición de Servia, que ha logrado detener las aspiraciones austriacas sobre determinadas comarcas.

Bulgaria, cediendo á un instinto elemental de conservación, no tendrá más remedio que echarse en manos de Austria y reorganizar sus fuerzas para volver á la lucha, aplastando á Grecia en cuanto le sea posible.

Rumanía queda en una posición especial, que ha de mantenerla en adelante en su enviable papel de árbitro de los destinos de las demás naciones balcánicas: donde ella se incline con su Ejército intacto y bien preparado, allí ha de estar seguramente la victoria.

No puede abrigarse dudas de que su conducta durante todo el conflicto y su incruenta entrada en territorio búlgaro, que ha hecho imposible la segunda campaña, ha sido inspirada desde Berlín para contener la ambición rusa que comenzaba á dibujarse y de la cual hubiese sido la primera víctima, interpuesta como estaba y sigue estando en su camino hacia Constantinopla, sueño inveterado de los Zares.

Es probable, por lo tanto, que no acceda á entrar en la confederación con Grecia, Servia y Montenegro, y que se mantenga expectante, pudiendo algún día apoyar más bien á la misma Bulgaria, que abandonada desde San Petersburgo, ha de buscar, como ya hemos dicho, el abrigo de los intereses austriacos.

En cuanto á Turquía, todo la lleva al lado de la Triple Alianza, aunque no tenga mucho que agradecer á ésta ni á nadie en los momentos actuales.

Puede establecerse, por lo tanto, el siguiente balance definitivo: Grecia, Servia y Montenegro se van con la alianza anglo-franco-rusa; Bulgaria y Turquía, con Alemania, Austria é Italia.

Quedan Rumanía y el naciente principado albanés, siendo muy probable que la primera se sume á Bulgaria, más bien que á sus enemigos, y que los albaneses hagan lo mismo para resistir los avances de serbios y griegos á costa de cuyas aspiraciones se crea su territorio.

Los comentarios de este resultado se hacen por sí solos; pero la vigilante y meditada política inglesa tiene seguramente preparado el contrapeso á la aparente ventaja que han conseguido sus contrarios.

Del estado de ánimo de todos son indicios ciertos incidentes que nos transmiten las infor-

maciones y que demuestran vivimos en paz por un verdadero milagro, como ha declarado Sir Grey en persona ante el Parlamento inglés, sin el menor eufemismo en su lenguaje.

El Tratado hispano-portugués

ISLA CRISTINA, 28.—El alcalde, en nombre del vecindario, del presidente de la Liga Marítima y de los industriales pesqueros, ha telegrafiado hoy al presidente del Consejo de ministros suplicándole que no continúen las negociaciones para el Tratado hispano-portugués hasta terminar el Convenio de pesca, base esencialísima de este comercio y de las industrias pesqueras.

De no hacerse así sufriría graves perjuicios esta región y se interrumpiría su movimiento y principal fuente de riqueza.

Se confía mucho en la justeza de criterio del Gobierno y en las gestiones que en Madrid hacen los representantes de la Isla, Sres. Tejero y Soler.

Hay gran ansiedad por conocer el resultado de este transcendentalísimo asunto.

PUERTO DE SANTA MARÍA, 28.—En el expreso llegó el diputado don Dionisio Pérez, que fué objeto de una cariñosa manifestación de gratitud por la beneficiosa campaña que está haciendo con su oposición á la prórroga del Tratado con Portugal, que perjudica grandemente á las importantes industrias pesquera y salinera.

Otra hazaña de las sufragistas

Mr. Asquith, agredido.

ELGIN, 29.—Mr. Asquith se hallaba jugando al «golf» esta tarde, cuando se le acercaron dos sufragistas que, cogiéndole por las ropas, le abofetearon, arrastrándole luego un largo trecho. Dos policías detuvieron á las agresoras, á quienes quería linchar la muchedumbre.

EN EL «IMPERATOR»

FUEGO A BORDO

NEW YORK, 29.—Un incendio estalló esta madrugada en el nuevo transatlántico alemán *Imperator*, que estaba fondeado en el dique de Hoboken.

Hallábanse acostados á bordo unos 1.500 emigrantes y pasajeros de 3.^ª, de los que, al correr la voz de fuego, se apoderó tal pánico, que la tripulación tuvo que suspender los trabajos de extinción para ocuparse en desembarcarlos.

A las ocho de la mañana, tras cuatro horas de penosísimos esfuerzos, quedó, por fin, apagado el fuego.

El buque ha quedado con una inclinación de 15 grados.

Se cree que las pérdidas son muy considerables.

El segundo de á bordo murió asfixiado, en una bodega, donde estaba dirigiendo los trabajos de extinción. También falleció, víctima del humo, un tripulante.

Accidente de equitación

PARÍS, 29.—Publica *Le Temps* un despacho de Nueva York diciendo que, según noticias de Whiteriver, miss Jessie Wilson, hija segunda del presidente de la República, se cayó del caballo, resultando con contusiones que, al parecer, no son de gravedad.

CONCURSO DE AEROPLANOS

La copa Gordon-Bennet

PARÍS, 28.—A consecuencia de varias cuestiones suscitadas en el Aero Club por si la prueba de la copa Gordon-Bennet había de correrse ó no en el aeródromo de la Champagne, adquirido por Duperdussin, nueve de los principales constructores de aeroplanos franceses han decidido no tomar parte en la prueba eliminatoria de dicha copa. Al mismo tiempo han acordado formar una especie de Comisión, que examinará en todos los casos las condiciones de los concursos.

La salud pública

El ministro de la Gobernación al enterarse por los periódicos de la supuesta existencia de un caso de cólera en Balaguer (Lérida) se apresuró á pedir al gobernador de la provincia confirmación oficial del hecho.

Hoy ha recibido el ministro un telegrama de aquella autoridad desmintiendo en absoluto que en el referido pueblo se haya registrado caso alguno de cólera.

Aprovechando la ocasión de estar hablando de la salud pública, el Sr. Alba lamentó una vez más la resistencia que oponen las clases más modestas á ser vacunadas cuando los agentes del Municipio se presentan en sus domicilios.

Es verdaderamente vergonzoso—decía el señor Alba—que en pleno siglo xx, en la capital

de España, la autoridad se vea obligada á recurrir á medidas hasta de fuerza para llevar á cabo su cometido sanitario. Causa rubor tener que confesarlo.

En estos días recuerdo muchas veces las palabras de mi amigo Sr. Costa. Decía aquel pensador que en España era necesario hacer feliz á la fuerza.

Confirmó el ministro que en la Cárcel Modelo apareció un caso sospechoso de tífus, siendo trasladado el enfermo al Hospital. Quedando conjurado con esto el temor á contagios.

Crimen y suicidio

PARÍS, 29.—En Issy-les-Moulineaux ha ocurrido un trágico suceso.

El español Eugenio Garriga requería de amorres á su compatriota Andrea Pilar Ruiz, que lo desdenaba.

Hoy Garriga, insistiendo en sus pretensiones con igual mala fortuna, disparó sobre Andrea un tiro de revólver é inmediatamente volvió el arma contra sí, se alojó una bala en la sien derecha y en muy grave estado fué conducido al hospital.

En el Africa española

MELILLA

Caídas sometidos—Soldado herido.

MELILLA, 29.—Los caídos de todas las cabilas del territorio ocupado han visitado al comandante general, y después de reiterarle su más profunda adhesión á España manifestaron deseos de pasar á Tetuán, con objeto de cumplimentar al general Marina.

Esta mañana ha sido conducido al puesto de socorro por varios compañeros el soldado del regimiento de Africa Sebastián Logroño Cortés. Presentaba una herida de arma de fuego en la mano derecha, de carácter grave.

Dice que se le disparó el arma, sin explicarse cómo, estando de centinela.

Ha ingresado en el Hospital Docker.

TETUAN

El general Marina á Río Martín.—Visitando al jefila.

RINCÓN DE MEDIK, 29.—El general Marina ha estado en las alturas del Dersa y en el camino de Río Martín, visitando las avanzadillas é inspeccionando el campo por las orillas de la izquierda del río.

En unión del general Menacho y con lucido acompañamiento, el alto comisario ha visitado después al jefila.

A la entrevista asistió el gran visir, Ben Azuz, quien fué traduciendo las palabras de Muley Mehedi, el cual preguntó por el estado de salud de los Reyes de España, á quienes dijo que amaba tanto como al Sultán.

El general Marina le transmitió el saludo del Rey, y le dijo que, habiendo sido designado para el cargo de alto comisario, le pedía que le prestase ayuda para apaciguar la rebeldía de los moros del campo.

El jefila, después de felicitar al general por su nombramiento, ofreció su ayuda incondicional, con la confianza de que la rebelión se acabará pronto.

Viveres y material.—Enfermos y heridos. A incorporarse.

CEUTA, 29.—Han marchado á Rincón los vapores *Cabo Páez* y *Sevilla*, para desembarcar viveres en aquella playa.

También marchó á Río Martín un vapor alemán, conduciendo material ferroviario.

El remolcador *Manuel María*, ya reparado, ha traído un convoy de heridos y enfermos, procedentes de Rincón de Medik.

Ha llegado el vapor *Sagunto*, procedente de Málaga, conduciendo 60 soldados de diversos Cuerpos que vienen á incorporarse al ejército de operaciones.

También ha traído el *Sagunto* obreros contratados para trabajar en las obras de construcción del ferrocarril de Ceuta á Tetuán.

DE TANGER

El Raisuli y el moro «Valiente».—Incidente desagradable.

TÁNGER, 29.—Asegúrase que el Raisuli se halla en el fondak de Ain Yedida, entre Zinat y Tetuán, reanimado el espíritu de los moros que combaten contra las tropas españolas.

Entre los moros es considerada la muerte de Larbi Bulaix, apodado *el Valiente*, como una grave pérdida para la cabila de Anyera, en la cual tenía gran predicamento.

Se dice que *el Valiente* había reunido bastante dinero y que se halla depositado en un Banco de esta población.

El periódico *Le Journal du Maroc* da cuenta de un incidente ocurrido ayer tarde en esta bahía.

Según parece, el vapor *Ville de Tunis*, á cuyo bordo iba el segundo batallón de tiradores, quiso pasar entre el acorazado francés *Justice* y el vapor holandés *Goenter*, faltando poco para que se produjera un choque.

Al acercarse el *Ville de Tunis* por el costado del buque holandés, los tiradores confundieron la bandera nacional que éste había izado con la bandera alemana, y prorrumpieron en una silba estrepitosa, mientras la música del acorazado *Justice* amenizaba la silba.

Entre los marinos y tiradores franceses se cruzaron estruendosos vivas á Francia.

La odisea de un niño español.—Lo que cuenta el pequeño aventurero.

TÁNGER, 29.—Cuando el Consulado de España extremaba sus pesquisas en busca del cadáver del cabrerillo español Juan Pina Vega, á quien se creía asesinado por los moros, esta mañana se presentó el muchacho sin menoscabo de su persona. Le traían dos policías del tabor.

Dice que desde el día 17 que le recogieron dos rifienos que le encontraron dormido en el monte, ha permanecido entre la jarca enemiga

en una aldea próxima al Fondak, camino de Tetuán primero, y después en el campamento de Dar Ben Carrich, donde fué presentado á un jefe que dispuso de se dejara en libertad provisional.

Ayer mañana fué al campamento el jefe de la jarca. El niño se le presentó, le contó su situación, le dijo que tenía noticia de que era un hombre bueno y justiciero y le pidió que le devolviera á Tángen con su familia. El jefe de la jarca atendió su ruego y le autorizó para que viniera hasta el límite de la zona internacional, acompañado por el soldado desertor y un rifieno, los cuales le dejaron esta mañana en el límite de la zona.

Cuenta el cabrerillo que en aquel campamento hay un soldado catalán, hijo de padres cubanos y cuyo nombre ignora. El catalán viste de moro, pero los moros no le obligan á batirse, porque él ha alegado que se lo impiden sus creencias.

Dice también Pina que en la jarca hay dos muchachas españolas que vivían en el Patio de Pinto.

La llegada del muchacho ha producido gran alegría entre sus parientes y la colonia española.

TELEGRAMA OFICIAL

«CEUTA, 29, á las 7.—General encargado del despacho á ministro Guerra:

Sin novedad en plaza y posiciones. En el Rincón, madrugada última, fué herido por enemigo que tiroteó de lejos soldado de Córdoba Ricardo Luque Vidal, que falleció á las once mañana.»

MEJICO Y LOS ESTADOS UNIDOS

NEW YORK, 29.—El *Herald* publica un despacho de Veracruz diciendo que el Gobierno mejicano ha vuelto á llamar al delegado de los Estados Unidos, Mr. Lind, con seguridades de que serán aceptadas las últimas proposiciones del presidente Wilson, que son: Eliminación del general Huerta para la candidatura presidencial y ofrecimiento del Gobierno de los Estados Unidos de facilitar un empréstito inmediato á Méjico para subvenir á las necesidades de momento de la actual Administración.

En la Casa Blanca ni desmienten ni confirman esta noticia, limitándose á manifestar que mientras no tengan comunicación oficial de tal llamada, nada pueden decir sobre ella.

WASHINGTON, 29.—Mr. Bryan ha telegrafiado ayer tarde al embajador y á los cónsules norteamericanos de Méjico, encargándoles presenten toda clase de auxilios á los súbditos norteamericanos que quieran abandonar Méjico y ayuden del mismo modo, si necesario fuere, á los demás extranjeros.

El Sr. Mellado

Anoche se recibieron despachos de Biarritz dando cuenta que el ilustre periodista y comisario regio del Canal de Isabel II, D. Andrés Mellado, que fué á aquella población á repone de la grave enfermedad que le aquejó recientemente, se hallaba postrado en cama á consecuencia de un grave ataque de apendicitis.

Los médicos que asisten al Sr. Mellado han decidido operarle á la mayor brevedad posible. Sinceramente celebraremos que el ilustre ex ministro logre vencer la enfermedad y se restablezca rápidamente.

LOS REYES EN SAN SEBASTIAN

SAN SEBASTIÁN, 29.—Ha llegado el *Giralda*, conduciendo á los Reyes y su séquito.

En una falúa de la Compañía de Guipúzcoa se trasladaron al desembarcadero del Club Náutico, donde esperaban á SS. MM. el ministro de jornada, los generales Espinosa y Almarza y todas las autoridades.

El numeroso gentío que se apiñaba en los alrededores del Club, en el Parque y la Concha, aclamó á los Reyes.

Estos marcharon seguidamente á Miramar. El *Giralda* vino escoltado por el torpedero *Halcón*.

Automóvil volcado

Un profesor del Seminario, muerto.—El obispo de Mondoñedo, herido.

MONDOÑEDO, 29.—Ha ocurrido un desagradable accidente automovilista, que ha causado penosa impresión por ser las víctimas personas muy conocidas en esta ciudad.

El automóvil en que venían procedentes de Santiago el obispo de diócesis D. Juan Solís, el profesor del Seminario D. Nicanor Valdés y el familiar Sr. Penelles, perdió frenos en la rápida pendiente que está á la entrada de la ciudad; y al intentarse en el campo de la feria estalló uno de los neumáticos, causando el vuelco del carruaje.

Acribió el público que se hallaba en el ferial y logró levantar el coche, debajo del cual hallábase el obispo, levemente herido; el señor Penelles, con heridas graves, y el Sr. Valdés, muerto. El *chauffeur* resultó ileso.

Un naufragio

BILBAO, 29.—Comunican desde Somorrostro que frente á la playa de Las Arenas ha naufragado el gasolinero *María Victoria*, ahogándose todos los tripulantes. Hasta ahora sólo han sido extraídos cuatro cadáveres. Son éstos: Arsenio Madariaga y su esposa Matilde Asúa, Emeterio Asúa, Alejandra Madariaga, Cristina Martínez hija, Milagro de las Bañeras y Felipe Alberdi.

Países de Niebla

CRISTIANIA

¡Ciudad encantadora que al comenzar el siglo XVII levantó el rey Cristián de Dinamarca, sobre las ruinas calcinadas de Opslo; no podría olvidarte aunque quisiera...!

¡Han pasado los días, moderadores implacables de toda sensación, de todo recuerdo, y aun creo conservar en mi retina tu imagen coquetona; te veo tal como eres, linda ciudad poética, muellemente acostada en la falda de un monte, que tapizan de verde las copas de los árboles, y te contemplo blanca y perezosa, soñando despierta, á la luz pálida y cansada de tus crepúsculos sempiternos...!

¡Si un mismo instante pudiera vivirse muchas veces, yo quisiera vivir, hoy, y mañana, y siempre, el día venturoso en que surqué tu fjord por vez primera...!

Hacia frío; una niebla pesada y antipática mostraba singular empeño en velarnos el espléndido panorama; los montes adquirían proporciones gigantescas; la refracción deformaba las islas prestándolas contornos indecisos de siniestra apariencia; y la gentil *Nautilus*, con todo su aparejo hinchado por un viento bonancible, se deslizaba mansa; sumergida también en la hurfía modorra en que yacía la naturaleza.

¡Qué hermoso el fjord de Cristiania, envuelto casi siempre en el sudario gris de las húmedas nieblas!

Extendíase ante nosotros con sus inesperadas sinuosidades, sus recodos y ramificaciones; aquí, un brazo muy largo se va metiendo en tierra; allí un canal estrecho refleja en su caudal las márgenes floridas; se prolonga después, se inflexiona más tarde, recurva algo más lejos, se divide, se rompe, y en un continuo cambio de dirección y forma, es como un gran espejo veneciano, donde entre adornos, grecas y molduras, va siguiendo el cristal inverosímiles ondulaciones.

Vistense las orillas de pinos y de abetos, de encinas y abedules, y aparecen hundidos en la fronda pintorescos pueblines, cuyas iglesias alzan sus puntiagudas torres, cuyas casas minúsculas retrátanse invertidas en el fjord que avanza y avanza, bañando á Fredrikstad y Tonsberg, á Horten, Moss y Drobak, á Bigdo y Oscarshall, haciendo alto por último cabe los muelles de Cristiania.

De trecho en trecho, en montes y cañadas, en valles y vertientes, en la costa ó las islas, muestran lindos *chalets* multiformes, policromos, su extraña arquitectura, sus tejadillos de pizarras esplendorosas, sus balcones y galerías medio cubiertos por los blancos toldos, su pabellón noruego que tremola, orgulloso quizás de cobijar á una muchacha rubia, que al contemplar el fjord nos contempla á nosotros, y al contemplarnos ríe y saluda jovial, afable, bondadosa, agitando en los aires el albo pañuelo...

No es Cristiania ninguna de esas grandes poblaciones que asombran al viajero, obligado á recorrer calles cuya longitud se mide por kilómetros, asustado, empequeñecido, ante enormes palacios de ostentosa fachada, y mareado, en fin, al meterse de hoz y coze en un tránsito sin medida, ó en el continuo ir y venir de una multitud bulliciosa.

Con sus barrios modernos (calles anchas, tiradas á cordel) que los tranvías eléctricos cruzan en todas direcciones, sus plazas y jardines, sus edificios públicos (algunos—la Universidad, el Palacio Real y el de la Dieta—muy notables) y aun con la singular animación que por doquier se advierte, es ciudad Cristiania tan admirablemente equilibrada (no sé calificarla de otro modo) que en ella todo parece lógica consecuencia de un plan preconcebido; deleita y no fatiga, entretiene y no cansa.

Diríase que ni las nuevas construcciones de alambicada fábrica y prolija ornamentación lucen por sí solas; cada casa parece complemento de la que tiene al lado; hay en la ciudad un maravilloso equilibrio entre todas y cada una de sus partes; de ese equilibrio resulta una perfecta armonía, y esa armonía imprime al pueblo el sello un poco monótono de la uniformidad que lo distingue.

En una orquesta serían fiel expresión de la capital noruega las notas apagadas de los bajos de los violines; en una pintura, los lejanos, brumosos horizontes teñidos de colores que van debilitándose por grados insensibles; y en poesía, esos versos de catorce sílabas cuyo ritmo pausado adormece y enerva...

De todo lo cual deducirán ustedes que Cristiania con su cielo pálido y blanquecino, sus barridas simétricas, sus vías impecables, sus plazas y jardines, es en buen fin de cuentas y hablando propiamente una ciudad bonita.

En su núcleo, en su medula, no vive apenas nadie. La «Karl Johann's Gade», (calle de Carlos Juan), la «Prindsen's Gade», las calles del centro, en suma, compendian la vida

financiera, mercantil e industrial de Cristianía. En ellas deben buscarse los Bancos y establecimientos de crédito, los suntuosos almacenes, las tiendas de pieles (donde nuestras mujeres gastarían millones), los bazares repletos de curiosidades del país, las joyerías elegantes, los comercios de lujo, los cafés, los *restoranes* más en boga.

Pero todas esas cosas, de tres y cuatro pisos, son simples centros de contratación: comedios, joyerías, bazares y almacenes. A la caída de la tarde se cierran, y aun cuando en los escaparates, abiertos noche y día, pueden seguirse contemplando los lujosos abrigos de astracán, de nutria ó cibelina, las artísticas porcelanas de la Real Fábrica Danesa, los esmaltes delicadísimos, y los trabajos de filigrana de oro que son especialistas los noruegos, comerciantes, banqueros e industriales han desaparecido; abandonan el trabajo y se van a sus casas, situadas comúnmente en sitios menos céntricos.

¡Qué barrios tan bonitos esos de los alrededores! En ellos puede estudiarse la verdadera, típica, la inconfundible Cristianía.

Calles y más calles que se prolongan y se cruzan a la sombra de álamos corpulentos y recortados pinos; calles bordeadas de *chalets* y hotelines, de piedra unos, de ladrillo no pocos, y de madera la inmensa mayoría. Los hay de todas clases y tamaños, modestos y fastuosos, ricos y pobres, aunque siempre contruidos con arreglo a una misma bizarra arquitectura, y dotados de una elegancia conatural e ingénita, elegancia que podrá existir ó no existir, pero que no se adquiere.

Tejados de pizarra, ventanas espaciosas, extensas galerías de cristales, balcones corridos y un trozo de jardín cultivado con verdadero *amore*, los hallaréis en todas partes, y, sin embargo, asombra la variedad infinita que puede alcanzarse con tan homogéneos elementos.

El noruego de raza siente la arquitectura como el italiano siente la música y de tal sentimiento es el *chalet* una prueba manifiesta.

El noruego esculpe los zócalos, talla los frisos, decora la fachada, adorna las columnas que sostienen la inevitable marquesina, remata el conjunto con una airosa torre, y después, recreándose en su obra, la pinta de colores muy pálidos, azul ó rosa, ó amarillo ó verde, para admirarla desde lejos, sumergida en la masa negruzca de los grandes pinares.

No haya cuidado de que se le olvide clavar en su dominio una basta para la bandera; es aquel un pueblo apegado a su historia y a sus tradiciones; el pabellón nacional, respetado por todos, lo llevan las mujeres en sus impermeables, los *yachtsmen* en sus gorras, los elegantes como alfiler en sus corbata, y a la sombra bendita de la bandera púrpura, yerguen sus blancos muros las casitas noruegas.

En ellas, fijaos bien, son nota distintiva las ventanas; podéis examinarlas una a una, que el patrón es el mismo, y todas habrán de producir idéntica sensación agradable.

Ventanas amplias con cristales de una pieza, tan limpios que parece que no existen; detrás, pulcros estores de seda ó muselina, de batista ó encaje; y entre ellos y los vidrios, todo un mundo de plantas que crecen al abrigo de los helados soplos invernales, limoneros enanos, azaleas en flor, palmas de esbelto tallo, helechos y begonias, ocultos en vistosos maceteros de porcelana ó barro, bronce ó plata.

La mujer noruega siente especial cariño por las flores; a través de las vidrieras la he visto muchas veces, frágil y delicada como una figurina de Sajonia, regar sus plantas, leer un libro, y contemplar con sus celestes ojos el hermoso paisaje; un brazo azul del *fjord* aprisionado, engarzado quizá, en el agreste marco de sus verdes orillas.

Corolario forzoso de la manera de ser de Cristianía es el género de vida que en Cristianía se hace; vida que es a la par tumultuosa e idílica; la ciudad y el campo que se enlazan y complementan, la agitación de la urbe alternada con los sencillos goces que la Naturaleza proporciona.

Durante el invierno (estación predilecta de aquellas gentes) se celebran carreras de caballos sobre cualquier rincón helado de la bahía; noruegos y noruegas se calzan los *skiss* ó los patines, y se deslizan raudos sobre la blanca alfombra marcando el hielo con ligera huella.

A las tres de la tarde se pone el sol, y las gentes se encierran en sus casas, donde en veladas íntimas va corriendo tediosa la interminable noche escandinava.

Con el verano llega el desquite: hace calor (he visto marcar a los termómetros 28 y 30 grados), y los noruegos, ávidos de sol, viven al aire libre.

Es la del mediodía la hora de los negocios; las gentes van y vienen, y las calles del centro están animadísimas; pero de tres a cinco el movimiento cesa: es la hora de comer en Cristianía, y en los grandes hoteles corre el vino del Rhin, se bebe el ponche sueco y tocan las orquestas los vales danubianos de lánguida cadencia.

Poco después (ya cerradas las tiendas), el popular bullicio va *increscendo*; los coches de punto (que son inmejorables) se toman por asalto; corren las bicicletas en todas direcciones; la Drammen's Veien (Camino de Drammen) se puebla de carruajes; los tranvías transportan un sin fin de viajeros a Majorstruen y Holmenkollen, y las aguas del *fjord* se cubren de botes, porque el pueblo noruego es amigo entusiasta de la mar, y no hay en Cristianía quien no tenga su embarcación grande ó pequeña.

Al caer de la tarde las veréis en el *fjord* de

todas hechuras: minúsculos botesillos al remo, canoas automóviles que pasan como un rayo envueltas en espumas, balandros gentilísimos cuyas blancas cangrejas son como alas de pájaro marino, y *cutters* de regata, de formas elegantes, aparejo gallardo y porte airoso.

La tarde declina; los alrededores de la capital quedan desiertos; los teatros se llenan. A las once dan fin los espectáculos; los *bars* y los cafés se cierran a las doce; desaparece la circulación y la ciudad descansa.

Es la hora crítica del crepúsculo escandinavo; silenciosas están las calles, apagados los faroles; prolonganse las casas envueltas en misterio; azulea en los aires el tenue resplandor de la luz que se extingue; bíñanse los jardines en la larididad tibia y desmayada del astro-rey que muere...

Pero la luz aumenta poco a poco; se acentúan enérgicos contornos y perfiles; allá, sobre Bjorviken el cielo es de escarlata; enrojece el *fjord*; los dos crepúsculos se dan la mano, reverberan los horizontes, y ante el triunfal lucir del nuevo día, la ciudad que reposa acostada en las márgenes del golfo sacude la capa de niebla que el sol naciente rasga, se corona de púrpura, se enciende en arbores, y se sonríe, y brilla...

Las bellas artes han vivido en Noruega en constante crisis, y hoy es el día en que no lograréis hallar arte propiamente dicho, aun cuando les pese a los furibundos nacionalistas. Oiréis hablar de un renacimiento que ya ha comenzado; os citarán a Clansen Dahl como pintor gigante, intérprete fiel y sencillo de la Naturaleza, y os hablarán también de Fearnley, de Frich y de Baade, calificándolos de maestros portentosos que han reproducido a la perfección los oscuros paisajes noruegos.

Exagera quien tal diga: talento hay innegable en aquellos artistas, pero talento *sui generis*; influidos sin duda por una escuela árida y monótona de reglas inflexibles, en ninguno de ellos aparece el genio atleta que brilla con luz propia, el que despierta rayos y se impone.

Tidemand es notablemente falso en el colorido, y Hans Gude, paisajista de indiscutible mérito, se ha naturalizado en tierra extraña; dirige una Academia en Berlín, si yo no me equivoco.

¿Os interesa conocer a todos? Pues sabed que Cappelen ha idealizado las montañas noruegas en lienzos pluplantes saturados de triste poesía; Arbo triunfó con sus "Walkyrias", admirables que se guardan en el Museo; Ludovic Munthe, empapándose en el ambiente glacial y desapacible, ha pintado un "Invierno a orillas del mar," de factura primorosa, y Verenskiold es autor afortunadísimo del "Entierro en el campo, entierro que impresiona, por aquel tinte lívido de las figuras que lloran abatidas a la cárdena luz de un crepúsculo magistralmente tratado.

Buenos pintores quedan aún varios; eminentes, ninguno.

Noruega, que no es rica en obras pictóricas, lo es menos en esculturas. Al hablar así me refiero a la escultura propiamente dicha, y ni por asomo a esos trabajos de filigrana en que son los noruegos artistas consumados, ni, con mayor razón, a las tallas delicadísimas que en objetos de uso corriente hacen aquí ó allá campesinos geniales, cuyo anónimo no se descubre nunca.

Los muy contados escultores que en Noruega existen no sienten la pasión de su arte: serios y metódicos, estudian la obra, la ejecutan con implacable severidad, dando al contorno una rigidez molesta, privándole de vida, y la obra viene a ser como el resultado de un cálculo geométrico.

Nada de mano febril y acariciadora que modela el torso, y en súbito arranque de inspiración se complace en acusar un gesto, en detallar un rasgo: la actitud es siempre la misma, las vestiduras se pliegan con académica corrección, y las estatuas del rey Carlos Juan, debidas a Bergliet; de Cristián IV, debida a Jacobsen, ó las que Sinding ha hecho de Ibsen y de Bjorson, resultan áridas y frías como llanura helada, impecables quizás, pero téticas, muertas...

¿La música popular...? ¡Ah! sí, la conozco muy poco: he oído grandes marchas guerreras con tumultuosas sonoridades de metal ó que los noruegos son muy aficionados; he oído también baladas sentimentales, en el género de nuestras cantinillas gallegas; música hecha expreso para sonar a la sombra de los verdes pinares, contemplando los azules lagos; música de cadencia suave, de ritmo perezoso y notas prolongadas, que el eco repetirá después de monte en monte...

Manuel de MENDÍVIL

(Continuará.)

Inauguración del Palacio de la Paz

LA HAYA, 29.—A las dos de la tarde llegaron la Reina, el príncipe consorte y la Reina madre al Palacio de la Paz, en cuyos alrededores se apiñaba una muchedumbre tan alegre como numerosa.

Al entrar en el edificio hizo doña Guillermina que le fuesen presentados Mr. Carnegie y su esposa, acompañada de los cuales se dirigió luego al salón de actos, donde las Reales personas tomaron asiento en sillones dispuestos debajo del rico dosel. Junto a ellas se situaron el filantropico multimillonario Mr. Carnegie y varias Comisiones y Delegaciones.

El presidente de la Fundación Carnegie, señor Van Karnebecke, pronunció entonces un discurso.

Tras de explicar el carácter y misión del Tribunal de arbitraje, combatió toda idea de recurrir al empleo de la fuerza coercitiva como medio de hacer efectivas las sentencias dictadas por éste, mostrando lo conveniente que hubiera sido establecer una Confederación de todas las naciones civilizadas antes de crear dicho Tribunal permanente de arbitraje.

Este, sin embargo, intervino varias veces útilmente y podrá intervenir en lo sucesivo también con eficacia para resolver pacíficamente los conflictos susceptibles de traer la guerra.

Terminó el orador diciendo que Mr. Carnegie ha merecido mucho de la Humanidad.

El Sr. Van Karnebeck entregó entonces la llave de la verja del palacio al presidente del Consejo de Administración, Sr. Marce Swinderen, el cual contestó con una breve alocución, haciendo el elogio de Mr. Carnegie.

—Este edificio—dijo al terminar—denominado palacio de la Paz, ha de justificar tan noble nombre, siempre que estemos atentos en no dejar que nuestros ensueños é ilusiones rebasen las lindes de lo que sea humanamente posible y realizable.

Toros en provincias

SEVILLA

Pacorro é Hipólito.

SEVILLA, 29.—Los novillos de Surga han resultado mansísimos, habiendo necesitado fuego dos de ellos.

Pacorro é Hipólito, bien; éste ha sido varias veces ovacionado por sus lances de capa. Al estoquear el cuarto bicho fué alcanzado de un pitonazo que sólo le rompió la taleguilla.

TARAZONA

Eusebio Fuentes, Aragonés y Herrérin.

TARAZONA, 29.—Los toros de Nicanor Casas han resultado regulares.

Eusebio Fuentes mató sus tres toros superiormente, siendo sacado en hombros.

Aragonés, superior.

Herrérin fué cogido por el sexto, resultandole un puntazo en la boca.

La "Gaceta"

Sumario del día 29 de Agosto.

Ministerio de Fomento.

Real decreto declarando jubilado a D. Enrique Gadea y Vilardebó, inspector general del Cuerpo de Ingenieros de caminos, canales y puertos, presidente de sección del Consejo de Obras públicas.

Ministerio de Hacienda.

Real orden resolviendo el expediente instruído para fijar con carácter general la forma de llevar a cabo la determinación del capital de las Sociedades extranjeras de crédito, a los efectos del art. 170 de la vigente ley del Timbre.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

Real orden disponiendo se den las gracias a D. José Manuel Ruiz de Salazar y Urategui, ingeniero de caminos, canales y puertos, por el donativo hecho a la Biblioteca provincial y del Instituto general y técnico de Avila.

La feria de Almería

Tiro de pichón.—"Match" de "foot ball".—Reparto de juguetes.

ALMERÍA, 29.—Se ha celebrado la primera tanda de pichones con mucha animación. Concurrieron tiradores de Sevilla y de Toledo y muchas señoras. Ganó la copa del Rey D. Julián Romillo, de Toledo; el segundo premio y medalla de plata, D. Esteban Viciania; el primero de la infanta Isabel, que consiste en una escultura de bronce, lo ganó D. Esteban Jiménez, de Almería. El premio del infante D. Carlos, consistente en una pitillera de plata y porcelana, lo ganó D. Leopoldo Díaz, de Toledo; el segundo premio, el conde de la Casilla, de Sevilla.

En el Malecón se celebró el *match* de *foot ball* entre los equipos de Almería y Granada. Este ganó la copa de plata ofrecida por el Ayuntamiento.

En el andén de la Costa se repartieron 475 juguetes a niños y niñas del Hospicio, repartidos además 220 paquetes de caramelos.

Un gran incendio

Tres casas ardiendo.

Próximamente a la una y media de ayer tarde se declaró un violento incendio en las casas número: 4 y 6 de la calle de San Germán, barrio de Cuatro Caminos.

Dichas casas formaban un vetusto y grande edificio, conocido con el nombre de «El Grande Viejo».

En ellas vivían multitud de familias pobres, de esas que por no poder pagar sino cuatro ó cinco pesetas por la habitación, viven hacinadas en milloentes chiribitiles, contruidos de madera y material «s viejos, revestido a lo sumo de una capa delgadísima de cal, que sirve de alhueta a los «concienzudos» caseros que tales viviendas alquilan.

En el piso bajo de las casas se estaba implantando, en la actualidad, un gran almacén de papeles y trapos viejos.

En el momento que se inició el fuego un muchacho, sobrino de un guardia de Seguridad, portero de la casa núm. 4, dió la voz de alarma, y en el acto empezaron a ser desalojados los cuartos, lográndose salvar casi todo el mobiliario de las 60 familias que habitaban las tres casas.

No hubo desgracias personales, pero el médico de la Casa de Socorro de Cuatro Caminos, Sr Gómez Aguado, estuvo atareado en asistir a muchas mujeres accidentadas y a un contuso.

A la hora y media de declararse el fuego llegaba el servicio de incendios, que se encontró con la dificultad de que no había por allí agua.

Por fin, tras las acertadas gestiones de los médicos de la séptima Comisión de la Cruz Roja Sres. Benavides y Aguado se logró obtener agua de un hotel inmediato. En seguida empezaron a funcionar las bombas y el incendio, previo el derribo de algunas paredes, quedó localizado; pero ya no se pudo evitar que tres casas quedaran destruídas.

Al lugar del fuego acudió el Sr. Vincenti,

y Sres. Reynot, Monasterio, que, empapados en agua los dos últimos, se multiplicaban, consiguiendo de este modo que el voraz elemento no se propagara a la tahona de Ceres, lo que hubiera sido mucho más de lamentar por las casas que con ella lindan.

El Sr. Vincenti, para premiar a muchos vecinos de los Cuatro Caminos que espontáneamente ayudaron a extinguir el fuego, y a don que les fuera preparada y repartida una limonada por su cuenta.

Hablándonos el alcalde del almacén de papel y trapos, sitio donde se inició el fuego, nos dijo que ese mismo almacén estaba antes establecido en la calle de Las Carolinas, y que él, cediendo a una denuncia que nuestro compañero Sr. Pulido le hizo, ordenó que desalojara el local que ocupaba, y entonces los dueños, que son D. Carlos Suárez, un alto personaje de nuestra Policía, y algún otro socio más, trasladaron la industria a la calle de San Germán.

A propósito del fuego, nos dice también el Sr. Vincenti que ha resuelto celebrar un concierto con el marqués de Santillana, en virtud del cual el Ayuntamiento instalará en breve las bocas de fuego, y así no se dará el caso de hoy, en que, en media hora, por carecer de agua, quedaron destruídas dos casas.

Las casas destruídas son propiedad de los hermanos D. Alejandro y doña Concepción García.

Las pérdidas, según nos informan, se calcula que ascienden a 500.000 pesetas.

Como hecho que honra al que lo llevó a cabo, merece consignarse el de un carabnero, Manuel Casares, que encontró en uno de los cuartos una cantidad de dinero, un revólver y otros efectos y los entregó al alcalde de barrio.

Información de Marina

Reales órdenes.

Autoriza para pasar en esta Corte la revista administrativa del próximo mes de Septiembre al capitán de fragata D. Manuel de la Puente. Asciende a tercer maquinista al aprendiz D. Manuel Marrero.

Concede plaza de gracia en las Academias de la Armada al huérfano D. Luis Lallemand.

Concede dispensa de edad para ingresar en la Escuela Naval Militar a D. Nicanor Espilandín, si está dentro de la excepción aplicable a esta segunda convocatoria.

Dispone que los tenientes de navío D. Fernando Lacaci y D. Joaquín Freire pasen asignados a la Comisión inspectora del arsenal de El Ferrol, para en su día formar parte de la dotación del acorazado *Alfonso XIII*.

Destina de ayudante interino de Palamós al contramaestre mayor de segunda clase, alférez de navío graduado, D. Manuel Gargallo.

Dispone que al cumplir los cuatro años de condiciones reglamentarias en el cañonero *Temerario* el alférez de navío D. Adolfo Contreras desembarque de dicho buque y pase agregado a la Comisión inspectora de Cartagena, para en su día formar parte del torpedero número 5.

Nombra segundo comandante del torpedero número 3 al alférez de navío D. Manuel Rodríguez.

Dispone continúe de profesor en la Escuela de maquinistas hasta su clausura el capitán de corbeta D. Daniel Novás.

Manifiesta al segundo practicante D. Antonio Zambonino el agrado con que se ha visto su conducta en el accidente de calderas del *Terror*.

Movimiento de buques.

Entraron: En La Coruña, a causa de la niebla, los torpederos franceses números 183 y 187, de 87 toneladas. Proceden de Rochefort y van a Tolón al servicio de aviación marina.

En el dique de San Julián de Ferrol, el pontón *Vega*, de la casa Bárcena, de Vigo.

En Palamós, el *Marques de la Victoria*.

Salieron:

De los caños de la Carraca, el *Lobo* y el *Pelayo*.

De Algeciras, el *Carlos V*.

De Barcelona, el *Marqués de la Victoria*.

De Melilla, el *Lauria*.

De Las Palmas, el cañonero de guerra portugués *Salvador Correa*.

De Mataró, el *Victoria*, siguiendo a reconocer el lugar donde varó el vapor holandés *Willis*, continuando el viaje al Norte.

De Cádiz, los torpederos franceses *Hache*, *Poignard*, *Sarboane*, *Arbelette* y *Mensqueten*.

Fondearon:

En Larache, el *Laya*, conduciendo personal de Ejército a operaciones.

En Algeciras, el *Ponce de León*.

En Fuenterrabía, el *Mac Mahón*.

En Ceuta, el *Osado* y el *Carlos V*.

En Tànger, el *Pelayo*.

En Palamós, el remolcador *Manuel María*, conduciendo 37 enfermos de Ejército procedentes de Tetuán.

En San Sebastián, el *Giralda*, escoltado por el torpedero núm. 41, conduciendo a SS. MM.

En Arcila, el *Laya*, conduciendo material de guerra.

Atracó al muelle Reina Victoria de Cádiz el *Lobo*.

Recaudación y pagos del Tesoro

La *Gaceta* de hoy publica los estados de la Intervención general, conteniendo los datos de la recaudación obtenida y pagos efectuados por la Hacienda pública en el mes de Julio último y en los siete meses del actual ejercicio, comparando los totales de éstos con los del análogo período de 1912.

En Julio próximo pasado se han recaudado por contribuciones directas, indirectas, mono-

polios, propiedades y recursos del Tesoro, pesetas 85.895.967,57; por pagos formalizados con arreglo al art. 41 de la ley de Contabilidad, 7.251.536,78; por negociación de Obligaciones del Tesoro, 30 millones, y por recargos municipales, 173.726,73 pesetas. Total en Julio, 123.321.231,08 pesetas.

Los pagos realizados en dicho mes por obligaciones generales del Estado y de los departamentos ministeriales se cifran en 80.104.129,91 pesetas; por el art. 41 de la ley de Contabilidad, 7.251.536,78; por la ley de 14 de Diciembre de 1912, 5.926.145,32, y por recargos municipales, 1.016.721,38 pesetas. Total, 94.298.533,39 pesetas.

Exceden los ingresos a los pagos en dicho mes en 29.022.697,69 pesetas.

La marcha del presupuesto en los siete meses es como sigue, comparada con los otros cuatro períodos análogos del quinquenio:

Ingresos por todos conceptos.—1913, pesetas 837.264.589,73; 1912, 620.798.830,33; 1911, 611.562.612,50; 1910, 587.415.667,04; 1909, 580.577.693,96 pesetas.

Pagos por todos conceptos.—1913, pesetas 724.413.354,87; 1912, 542.016.000,09; 1911, 514.996.551,07; 1910, 502.849.904,14; 1909, 509.620.473,21 pesetas.

La huelga en Cataluña

Incidentes y coacciones.

BARCELONA, 29.—Segue la tirantez entre los obreros.

Ayer tarde se produjeron algunos incidentes desagradables entre los obreros que han acudido al trabajo y los que todavía persisten en la huelga.

En una fábrica situada en el pasaje de Meiras, en la carretera de Mataró, los huelguistas obligaron por la fuerza a abandonar el trabajo a los obreros que trabajaban en ella.

En otros fábricas han ocurrido incidentes análogos, que dieron también como resultado el que los obreros abandonasen el trabajo.

Manifiesto de los patronos.

BARCELONA, 29.—Una Comisión de patronos ha enviado a los periódicos varios de los documentos publicados con motivo de la actual huelga.

Firmado por el Sr. Muntadas se publicará también un documento dirigido a la opinión pública, y en el cual, redactado en tonos enérgicos—según se dice—, además de redactarse los incidentes del conflicto, se define como excepcional e inesperada la forma con que el Gobierno ha puesto fin a la huelga promovida por los obreros.

Niega el manifiesto que hubiese acuerdo mutuo entre los beligerantes, como supone el Gobierno; porque los fabricantes no han sido oídos ni se les ha consultado para resolver el conflicto por medio del decreto.

Afirma que los fabricantes han demostrado no ser intransigentes, y asegura que la casi totalidad de los patronos desconocía el curso de las negociaciones oficiales, pues de haber sido enterados no hubieran guardado pasividad.

Dice luego que sin duda el Sr. Alba ha creído que echaba la base para una obra de pacificación; pero que se equivoca, porque precisamente el decreto significa la guerra civil en las fábricas. «Y es—añade—una humillación para la clase patronal y para el mismo Gobierno, al que se le escapa el Poder de las manos.» Termina protestando por haberse acudido a un decreto para resolver el conflicto.

Reunión de los obreros.

BARCELONA, 29.—En la reunión celebrada por los obreros del ramo de géneros de punto bajo la presidencia del compañero Graña, se ha acordado trabajar en todas las fábricas que acepten las bases por ellos presentadas, así como abandonar el trabajo en aquellas en las que se trata de ejercer presión sobre los que se han distinguido en el curso de la huelga.

También acordaron abonar una cuota por vía de socorro a los que siguen sin trabajar.

Agravación del conflicto.

BARCELONA, 29.—Se ha agravado considerablemente el conflicto obrero.

A consecuencia de la divergencia de opiniones en la cuestión del horario entre patronos y obreros, han abandonado el trabajo estos últimos en nueve fábricas y en un total de 1.252 operarios.

El gobernador ha citado a la Junta directiva de La Constancia para intimarla a que no se mezcle para nada en lo que atañe a la cuestión, pues es a la citada Sociedad a quien se debe, según de público se dice, la agravación de la huelga.

La Cámara Industrial ha acordado abrir una información pública hasta el 10 de Septiembre entre los fabricantes de hilados y tejidos de algodón y de otras fibras, con objeto de conocer su opinión acerca del decreto regulando la jornada de trabajo.

INFORMES OFICIALES

El Sr. Alba manifestó al recibir hoy a los periodistas que al mediar la mañana había conferenciado por teléfono con el gobernador civil de Barcelona.

Con referencia a esta conferencia, que fué extensa, podía decir que hoy había reunido los trabajos la fábrica de tejidos del Sr. Godó, que, como es sabido, es una de las más importantes del ramo textil.

Los patronos, cumpliendo el acuerdo de la Asamblea celebrada en la tarde del miércoles último, han publicado un manifiesto de protesta contra la conducta del Gobierno resolviendo por medio de un simple decreto e invadiendo funciones de orden legislativo el conflicto promovido por la actitud de los obreros.

Notas políticas

En Gobernación.

Hoy nos ha manifestado el ministro de la Gobernación que según telegrama del gobernador de Barcelona se ha abierto la fábrica de Godó, que es una de las más importantes.

Sigue, por parte de los obreros, la impaciencia y la excitación por causa del nuevo horario. Los patronos han publicado ya el documento que anunciaron.

El ministro de la Gobernación no conocía esta mañana el documento original, y como sólo tenía referencias concisas de él se abstiene de manifestar opinión ninguna acerca de aquél.

El gobernador de Barcelona sigue con calma y paciencia las gestiones necesarias para resolver definitivamente el problema.

Ha desmentido el ministro de la Gobernación que se haya presentado un caso de cólera en Balaguer.

El maquinista de la Compañía Canadiense, a quien se suponía atacado de cólera, está ya completamente restablecido. Se trataba sólo de una afección intestinal.

En la Cárcel Modelo se presentó un caso de tifus, que fué inmediatamente trasladado al pabellón correspondiente de San Juan de Dios.

En dicho establecimiento penitenciario no ha vuelto a ocurrir invasión ninguna.

De todas partes

PROVINCIAS

Torpederos franceses.

LA CORUÑA, 29.—Han entrado en este puerto para provistas de carbón los torpederos franceses números 183 y 187.

Ambos buques proceden de Rochefort y se dirigen a Tolón para asistir a las maniobras, y la niebla les obligó a detenerse en Estaca de Vares.

El general Weyler.—Los republicanos. PALMA DE MALLORCA, 29.—El general Weyler desde el muelle se trasladó a Son Roca, donde ha recibido varias visitas.

El sábado se reunieron los republicanos para organizar un Casino reformista y nombrar una directiva.

Muerta por un rayo.

LOGROÑO, 29.—En el pueblo de San Vicente de Sosserra, la niña Hilaria Villamar, de nueve años de edad, fué muerta por una exhalación, así como la caballería que montaba.

Los hombres que son hombres.

EL FERROL, 29.—En una fiesta campestre celebrada en Valdovíno, por rivalidades amorosas rifieron dos muchachos, de catorce y diez y nueve años, y uno de ellos resultó gravemente herido de un balazo.

Arrollada por un tren.

SAN SEBASTIÁN, 29.—En la línea del Norte, cerca de Andoain, el tren ha arrollado y muerto a la joven María Recalde, de veinticuatro años.

Catedrático robado.

CÓRDOBA, 29.—Unos ladrones que no han sido hallados desvalijaron durante la pasada noche la casa del catedrático de la Escuela de Artes e Industrias D. Antonio Amorós, quien, con su familia, veranea en Algeci.

Los autores del robo se han apoderado de varios objetos, ropa, cuadros de valor y otras cosas.

Un asesinato.

ORENSE, 29.—Dicen de Penosinos que mientras el vecino Vicente Seijo cenaba tranquilamente en su casa, por una ventana le desencerraron un tiro que le produjo la muerte.

Como presunto autor ha sido detenido un cuñado suyo.

Robo importante.

VALENCIA, 29.—En el domicilio de D. José Moroder, en la plaza de Tetuán, se cometió un importante robo aprovechando la ausencia de los dueños.

Hoy los criados encontraron los muebles rotos y tirados por el suelo estuches vacíos y alhajas y objetos de escaso valor.

Los ladrones, que debieron penetrar por un balcón, se llevaron alhajas por valor de 100.000 pesetas.

Diez y nueve locos que se fugan.

BADAJOS, 29.—Del Manicomio de Mérida se han fugado 19 locos, aprovechando un descuido de los guardianes.

Avisadas las autoridades de toda la provincia, pronto fueron detenidos diez de los fugados en Mérida, ocho en Calamonte y uno en Badajoz.

EXTRANJERO

Violento incendio.

BRUSELAS, 29.—Dicen de Gante que un formidable incendio ha destruido una gran fábrica de pasta para sopas.

Las pérdidas se calculan en medio millón de francos.

Ministros de viaje.

BUENOS AIRES, 29.—Los ministros extranjeros de Agricultura y de la Marina han salido con dirección a Rosario a bordo del crucero Buenos Aires, escoltados por una escuadrilla, con objeto de presenciar las grandes fiestas organizadas en dicha población.

Los pintores ingleses.

LONDRES, 29.—Treinta y siete importantes casas han aceptado las nuevas condiciones de los pintores en huelga.

Pintor asesinado.

LEENBERG, 29.—En un convento ha aparecido asesinado el pintor Kossak.

No se sabe quién es el asesino.

Antimilitaristas condenados.

PARÍS, 29.—Los Tribunales han juzgado hoy

a cuatro de los detenidos durante las retretas militares del sábado último por haber dado gritos contra el Ejército.

Uno de ellos ha sido condenado a cuatro meses de prisión, otro a quince días y los dos restantes a ocho días.

Crónica burlesca

Pasado, felizmente, el período de aquella nerviosidad registrado en la primavera y a principios de este verano, las Bolsas europeas, que han mantenido durante bastante tiempo—bien fundadamente por cierto—una actitud de extrema prudencia y recelo, parecen volver a la normalidad, despezándose como de un agitado sueño y, por tanto, con lentitud y justificada reserva.

Las circunstancias de orden general que determinan influencia decisiva en la actuación de los elementos bursátiles van exteriorizando un hábito de tranquilidad, tal vez mejor, reposo, que siempre es conveniente, maxime tras la agitación que durante tanto tiempo ha reinado.

No faltan detalles de naturaleza contraria a la buena marcha de los mercados: indecisión en las asuntos balcánicos, crisis comerciales en Sud-América, campañas guerreras particulares, exceso de empréstitos públicos y aun privados, huelgas, creciente encarecimiento del dinero... pero como aguardar a una completa normalización que alcanzase por igual con beneficio influjo a todos los centros especulativos y cotizadores sería un craso error, una ilusión, las Bolsas, con loable acuerdo, se conforman con la mejora y acusan ya buena disposición, que ya es bastante en estos tiempos.

El mercado madrileño muéstrase, aunque pesado y celoso, lo suficiente firme para mantener sus aceptables posiciones. Está a la expectativa de todo aquello que puede definir una actitud, una norma que seguir, y así no descuida los asuntos de Marruecos, obstáculo de entidad para nuestra vida nacional, económica y exteriormente considerado; los rumores de un empréstito de consolidación, necesario desde luego; el curso de la huelga catalana que, por fortuna, se desarrolla en un ambiente de carácter sólo social y sin desórdenes, por lo que merecen alabanzas cuantos en ella han intervenido; el problema azucarero, cuya solución provisional se ha demorado hasta la reapertura de las Cortes; las cabalías acerca de un cambio en la situación política; en fin, todo aquello que es necesario tener en cuenta para mover, con la mayor sapiencia, los fondos y valores de corriente aprecio.

La tendencia general de la Bolsa madrileña corresponde, pues, a estas consideraciones, y puede decirse que es sostenida. Pronto comenzará el regreso de los principales elementos personales bursátiles que aun veranean y entonces, con la mayor influencia de numerario y opiniones, quizá se determine una orientación fija adecuada a las circunstancias.

A continuación exponemos un resumen del movimiento de cotizaciones en el mes que ahora finaliza.

La Deuda reguladora, que ha recibido bastante impulso por la presentación del dinero, comenzó a 79,45, y con ligeras oscilaciones avanza hasta 80,50, si bien se muestra algo débil luego y cotiza alrededor de 80,00 al contado. El mercado a fecha es casi nulo; cuando más se originan reports y dobles de 5 ó 10 céntimos.

El amortizable 4 por 100, muy poco activo, se negocia sobre 91 por 100; y el 5 por 100, que sostuvo bastantes días la par, se negocia ahora a 99,50 y 30.

Las obligaciones del Tesoro 3 1/2 por 100 varían de 100,50 a 60 y 55.

El grupo municipal registra leves alteraciones: el Erlanger no varía de 74; las Resultas pasan de 84 a 83, y quedan a 83,50; el Interior está a 93,25, 94 y 93; el 1008, a 83,50 y 83; y el Ensanche a 94,25. El servicio financiero de los títulos está perfectamente asegurado. En el departamento bancario el de España sube de 446,50 a 450, y después se hace a 448 con fracción; el Hipotecario se inscribe a 232; el Hispano-Americano, a 138; el Español de Crédito operase de 120 a 119; el Río de la Plata, a merced de las oscilaciones debidas a la crisis comercial argentina, está movido de 444 a 453 y ex cupón de 13,25 pesetas a 422, repeniéndose a 434,25/50, y el Central Mexicano, siempre asustado, cae a 112 y llega a 130 pesetas ante el anuncio del apoyo que le presta, para su reorganización, un grupo bancario europeo.

Los Tabacos, de 283 ascienden a 289,25; los Explosivos, de 253 a 254; las Azucareras preferentes, de 41 a 41,50/25; las ordinarias están entre 12,50 y 13; los Altos Hornos varían de 330 a 333; las Felgueras, de 34,25 a 37,25 y 37; la Alcolholera, a 78, invariable; los Alicantes y Nortes, bien impresionados por los movimientos de París, se cotizan a 482 y 501, respectivamente, ahora, con dobles de dos pesetas.

Las cédulas del Hipotecario se publican alrededor de 99; las Obligaciones de la Azucarera general, no estampilladas, cotizan a 79; las Alicantes, 3 por 100, a 81,75; las Canfranc, a 91,25/10, y las Arizas, a 106,50 por 100.

Los francos se debilitan algo y comienzan a descender, distanciándose de 108,30 hasta el tipo de 106,65, aunque recuperan algo quedando indecisos a 107,15/25.

Las libras esterlinas también oscilan entre 27,38 y 26,96.

INFORMACION DE GUERRA

Gratificación.

Se le concede la de efectividad a los capitanes de Caballería D. Ricardo García Benítez y D. Enrique Pou.

Comisión.

Se ha dispuesto que los capitanes de Estado Mayor e Ingenieros, respectivamente, D. Leandro de Haro y D. Luis Almela, formen parte de la Comisión militar de estudios de vías férreas de la tercera región.

Ayudante.

Ha sido nombrado ayudante de campo del general de la primera división D. Antonio Tovar, el teniente coronel de Infantería don Manuel Suárez Valdés.

Revo.

Se le concede al profesor mayor de Equitación D. Mauro Rojo.

Reserva gratua.

Asciende a segundo teniente de esta Escala el soldado de Ingenieros en situación de reserva D. Feliciano Martín.

Fallecimiento.

Ha fallecido en esta Corte el subinspector médico de segunda D. José Urrutia.

Notas municipales

La sesión de hoy.

Bajo la presidencia del Sr. Vincenti y con tres señores concejales da principio a las diez y media.

Aprobada el acta de la anterior y enterada la Corporación de los asuntos de oficio, se pasa al

ORDEN DEL DÍA

Se aprueba la concesión de créditos para gastos de traslado de las Tenencias de Alcaldía de los distritos del Congreso y Palacio.

Para nuevo estudio queda irreado el dictamen proponiendo la exención de licencias para la construcción del nuevo Hospicio.

Al tratarse de la concesión de terrenos en el Retiro para la celebración de la Exposición Internacional de Hidrología, el Sr. Alvarez Arranz se opone a que se prive al pueblo durante aquella temporada de esa extensión del Parque.

El Sr. Vincenti habla de la primera concesión que se hizo en el mes de Mayo, y manifiesta que no es opuesto a su celebración, pero su deseo es que no se perjudique al pueblo madrileño.

El Sr. Quejido se opone a que se autorice la instalación de 1.300 metros de valla para la explotación de anuncios.

Se retira el dictamen para nuevo estudio.

Sin discusión se aprueban varias licencias para edificaciones y otras obras.

Se acuerda que el saldo a favor del ex arrendatario de Consumos por el impuesto de Consumos sobre la leche, importante 178.977 pesetas, se abone con cargo a los presupuestos de 1914 y 15.

Sin ruegos ni preguntas se levanta la sesión, que duró menos de una hora.

La Exposición de Hidrología.

Después de terminada la sesión, el Sr. Vincenti dijo que si se mantiene el acuerdo del Ayuntamiento tomado en el mes de Mayo, se cederán para dicha Exposición los terrenos que rodean el palacio de Cristal, del Retiro, no permitiendo que sean cerrados con vallas de madera.

Si a la Comisión no le conviniese en esta forma se le cederían otros terrenos en el mismo Retiro. La Chopera, por ejemplo, donde podría cerrarse el recinto de la manera que quisieran.

Y si este último no reuniera condiciones, podrían escoger otros terrenos del Municipio fuera del Retiro.

El agua en Cuatro Caminos.

Refiriéndose el alcalde a un suelto publicado por un periódico referente a la falta de agua en el incendio de ayer, dijo que aparte de la dificultad con que se tropezaba por las materias almacenadas en aquellos locales, para poderlo sofocar había que tener en cuenta la poca presión del canal en aquellas alturas.

En vista de esto procurará que aquella barrida tenga agua de Santillana, que tiene más presión.

También gestionará el alcalde de Tetuán que las bocas de riego se adapten a las llaves de las de Madrid, por si en alguna ocasión era necesario allí nuestro servicio de incendios pudiera utilizarse el material.

El pavimento.

Respecto al pavimento dijo que hasta que no se arreglase el subsuelo no convenía hacer ninguna obra.

Añadió que propondría para la Legión de Honor al ingeniero que se comprometiera tener arreglados para 1.º de Octubre los paseos de San Vicente y Virgen del Puerto, la calle de Bailén, las glorietas de Neptuno y Cibeles, la calle de Génova, la Castellana y la plaza de las Delicias.

DE FOMENTO

Presidida por el director de Comercio, Industria y Trabajo se reunió la Comisión española de electricidad, tomando varios acuerdos.

Se aprobaron las peticiones sobre nomenclaturas y símbolos, y se estudia la formación de una completa estadística de electricidad en España.

A primeros de Septiembre celebrará una nueva reunión general la Comisión electrotécnica internacional, reunión que se verificará en Berlín, y en la que nuestro país estará representado por el director de la Escuela de minas, Sr. Madariaga, y el catedrático y académico D. Blas Cabrera.

La sesión inaugural será el día 3; pero antes habrán de reunirse las Comisiones especiales de nomenclatura, símbolos, unidades, etc., que vienen trabajando desde la asamblea de Turín de 1911, y a las que compete trazar la pauta de las tareas de la reunión general, facilitando su labor.

Noticias generales

Ha contraído matrimonial enlace en la iglesia del Salvador, de esta Corte, la distinguida señorita Conchita Caro, hija del jefe de las oficinas del personal de movimiento de los ferrocarriles de M. Z. A., con el joven D. Federico Timoteo Escríbano.

Fueron padrinos doña Leonor Caro y don Juan Olmedo Caro.

Los novios, a los que deseamos larga luna de miel, salieron con dirección a Biarritz y París.

Sancho Alegre condenado a muerte

Esta mañana, a las once, han firmado los magistrados del Supremo la sentencia dictada en el recurso interpuesto por Sancho Alegre contra el fallo de la Audiencia que le condenó a muerte.

El tribunal Supremo declara no haber lugar al recurso, quedando, por tanto, firme la sentencia de la Sección tercera de la Audiencia.

Los considerandos de la sentencia del Supremo son éstos:

«Considerando que, de acuerdo con las manifestaciones de la acusación y la defensa, las únicas cuestiones objeto de debate y sometidas al Tribunal, expuestas por el orden de su importancia y trascendencia, son las tres de fondo siguientes:

Primera. Influencia que la epilepsia tuvo en este caso en la delincuencia. Segunda. Si concurrió ó no en el hecho la circunstancia agravante de la alevosía. Y tercera. Admitida como indiscutible la existencia de la premeditación conocida, si ha debido aplicarse tal circunstancia, dada la naturaleza del delito perseguido y las condiciones personales del reo.

Considerando que si bien, conforme a los últimos dictados de la ciencia, la epilepsia puede clasificarse en el grupo de las enfermedades mentales neuropsicosis constitucionales, y en su virtud capaz de producir ya la eximente completa de la locura ó demencia comprendida en el núm. 1.º del art. 8.º del Código penal, teoría admitida implícitamente por este Tribunal Supremo en 18 de Diciembre de 1872 y 24 del mismo mes de 1910, ya la atenuante de igual número del art. 9.º, ú otra análoga, cual pretende la defensa en el presente recurso, y siempre que la enfermedad determine un estado intermedio entre la demencia y la salud, para la aplicación de cualquiera de las dos circunstancias, es requisito indispensable que conste en el momento mismo de la acción la involuntariedad completa ó incompleta del hecho, por ser de la consecuencia inmediata de un accidente epileptiforme; y como la Sala sentenciadora, en uso de su facultad discrecional, a pesar de reconocer en el acusado un epileptico y excluido como tal del servicio del Ejército, después de tres reconocimientos consecutivos, el último de 1912, estima que no realizó el atentado bajo la influencia de ataque alguno, ni con sus facultades perturbadas, por no haber padecido manifestación alguna de enajenación mental antes del hecho, durante el hecho y después del hecho, es evidente la improcedencia del tercer motivo del recurso.

Considerando que, dada la fórmula empleada por el Código vigente al definir la alevosía, basta para la concurrencia de esta circunstancia que se haya realizado el hecho delictivo de improviso, aprovechando el momento en que la víctima estuviera completamente in advertida y empleando los demás medios, modos ó formas que racionalmente se imaginen en el ánimo del culpable la creencia de que tenía asegurada la ejecución del mismo sin riesgo personal procedente de la defensa que pudiera hacer el ofendido, por lo que cualquier peligro que corriera el agresor derivado de la actitud de personas distintas del agredido, no constituye un obstáculo para la legal apreciación de la expresada circunstancia, según repetidas declaraciones de la Sala de lo criminal de este Tribunal Supremo.

Considerando que, sentada la anterior doctrina, la doble é instantánea agresión de Sancho Alegre, tanto más inesperada para la regia persona que de ella fué objeto cuanto que venia de una fiesta patriótica, seguida de su Estado Mayor y de algunas de las fuerzas del Ejército que en ella habían tomado parte, no puede menos de estimarse alevosa, dada la imposibilidad de defenderse personalmente en que la víctima se vió colocada, dado lo repentino y brusco de la acometida, siendo indiferente por esta razón que llevara ó no armas, ya que no tenía tiempo para hacer uso de las mismas, razones que obligan a rechazar la infracción que se alega en el segundo motivo.

Considerando, en orden al primer motivo del recurso, que aun reconocido que la circunstancia agravante de premeditación conocida, cual otras de las que figuran en el artículo 10 del Código Penal, por virtud de lo prescrito en el párrafo segundo del 79, no produce respecto a algunos actos punibles el efecto de aumentar la pena, por ser de tal manera inherente a los mismos, que sin su concurrencia no podrían cometerse; en los de lesa majestad no reviste este último carácter, porque a diferencia de lo que ocurre, por ejemplo, con la 16.ª del propio artículo 10, y sobre todo cuando esos delitos, como en los casos de las sentencias de 27 de Diciembre de 1878 y 22 de Marzo de 1880 y en el actual, constituyen hechos aislados y sin relación alguna con otros de orden público ó contra la seguridad del Estado, sea cualquiera el móvil que lleve el agente material a la ejecución, no puede menos de apreciarse, y la Audiencia así lo hizo con el debido acierto, que el delito pudo cometerse con ó sin la concurrencia de ese mayor grado de perversión de la voluntad que revela la insistencia y tenacidad con que a sangre fría se proyectó la realización del criminal atentado, afirmándose cada vez más y más en ella, por lo que tal circunstancia debereputarse, no esencial, sino un mero accidente del delito, de suerte que, aun eliminada, no haría perder al hecho ni su condición genérica ni su naturaleza específica.

Considerando que, examinada detenidamente esta causa en su integridad a los efectos del art. 951 de la ley de Enjuiciamiento criminal, incluso los votos particulares de los magistrados que dictaron el fallo recurrido, no encuentra el Tribunal motivo alguno distinto ni en la forma ni en el fondo, y en virtud del que pudiera estimarse la casación de esta sentencia.»

ARTE Y ARTISTAS

Alvarez Quintero.

Continúan contándose por llenos las representaciones en este teatro.

Para variar constantemente el cartel el sábado se pondrá en escena la obra en un acto del gran Echegaray titulada *El prólogo de un drama*, hace tiempo no representada en Madrid, en la que se distingue notablemente el primer actor y director Hernández del Río.

Gran Vía.

El próximo 1.º de Septiembre se estrenará en este coliseo la asombrosa é interesante película de 2.000 metros, la mejor conocida, «Los corresponsales de la guerra».

Esta Empresa, á pesar de los gastos ocasionados para adquirir la exclusiva de tan sublime película, no alterará el precio de sus localidades.

Después de este estreno seguirá el de otra sensacional y exclusiva película de 2.500 metros y cinco partes; en dicha cinta trabajan más de 5.000 personas, la cual obtendrá el éxito de la cinta «Quo vadis?», cuyo título es «Cleopatra».

Veronés -- Fotógrafo

San Bernardo, 52.-Madrid

Tres retratos artísticos: 3 pesetas

El cardenal Aguirre, agravado

TOLEDO, 29.—La mejoría iniciada en la enfermedad del cardenal Aguirre ha experimentado hoy un retraso.

Insisten los recargos febriles y la insuficiencia renal, que hacen que persista la gravedad de la dolencia.

Compañía Trasatlántica

Esta Compañía efectuará dos expediciones extraordinarias á Cuba desde el Norte de España, una en cada uno de los meses de Octubre y Noviembre próximos, además de las oficiales de los días 19 y 21 de cada mes de los puertos de Santander y Coruña, respectivamente, para Habana y Veracruz.

Dichas expediciones extraordinarias serán realizadas por los vapores *Reina María Cristina* y *Alfonso XIII* en la siguiente forma:

Octubre.—Vapor *Reina María Cristina*. Salida de Bilbao el 8, de Santander el 9, de Gijón el 10, de Coruña el 11 y de Vigo el 12, para Habana y regreso, con las mismas escalas menos la de Vigo.

Noviembre.—Vapor *Alfonso XIII*. Salidas en las mismas fechas y con igual itinerario.

Las expediciones oficiales de Octubre y Noviembre las efectuarán los vapores *Alfonso XII* y *Reina María Cristina*, respectivamente, saliendo, como queda dicho, los días 19 y 21 de Santander y Coruña, respectivamente.

Espectáculos para hoy

TEATRO ALVAREZ QUINTERO.—A las 9 1/2 (señilla), *Azuena*.

A las 10 3/4 (especial) *Mañana de sol* y *El patio* CIUDAD LINEAL.—Kursaal.—Todas las noches, á 11, Continuación del campeonato del mundo de lucha greco romana. Diariamente, desde las siete y media secciones de varietés, culto repertorio. Más de 20 receros diferentes.

LUX EDEN.—(Glorieta de la iglesia de Chamber).—Desde las cuatro todos los días grandes sesiones de cinematógrafo, á las 11 de la noche grandes regalos por sorteo.

Los viernes días de moda, una moneda de oro MAGIC PARK (Paseo de Rosales y calle de Ferraz).—El más aristocrático, alegre y atrayente Parque de Madrid.—Los lunes «Noches elegantes». Los viernes «Tardes infantiles», obsequiándose con regalos á todos los niños que asistan. Los domingos «Mañanas populares» de 6 á 12 de la mañana, la entrada para esta función costará 15 céntimos.—Todas las noches grandes funciones y variación de programa.

SALON DORE.—Atocha, 60 y Santa Isabel.—Todos los días laborables, secciones continuas desde las cuatro de la tarde y los festivos por secciones.—Éxito grandioso de las sensacionales cintas de largo metraje que á diario se estrenan.

MADRIDENO.—Sección única doble de 7 á 11 de la madrugada con las atracciones Circe, Morenita de Triana, Angelita Muñoz, Granadina, Flor de Lis, Mari Focella, Elo-Pia con sus danzas y Lola Cruz con «La Pulgaa».

TRIANON PALACE.—Secciones de cinematógrafo de 5 de la tarde á 8 1/2 de la noche.—A las 6 gala, reunión de la buena sociedad.

SALON REGIO (plaza de España).—Cine teatro.—Maravillosa escena animadas.—Secciones continuas de 5 1/2 á 11. Jueves matiné con regalos, todos los días laborables, precios populares.

CINE HISPANO-FRANCAIS.—(Flor Baja, Sección continua de cinematógrafo, de cuatro media á doce y media de la noche).

ROMEA.—A las seis y á las diez.—Secciones monstruo de cinematógrafo para señoras y niños a las once estrenos.—Colombina, Pura Azuena, Mina Gigia, La Española, Manolits Alonso, 1 a Chispera.—Butaca 40 céntimos.

Tarde, á las siete. Noche, á las nueve y media CINE HISPANO-FRANCAIS (Alcala, 76).—Sección continua de cinematógrafo de 5 á 12 1/4. La última serie empezará á las 10 3/4. Exhibición de las películas más sensacionales.

CHANTECLER.—Sección de cinematógrafo de 5 de la tarde á 12 1/2 noche.—Variado programa.—El jueves, regalos.—Los domingos, ciones de tarde.

SALON MADRID.—Todos los días á las 7 la tarde gran sección blanca para señoras y niños a las 10, 11 y 12, «deshabillé», «Desaríos», y «E dulce momento». Éxito de Nino, Vera, Rosas, Mi-mosa, La Fiamenquita y María Montes.

PRINCIPE ALFONSO.—Ideal cinema.—Sección continua todos los días de 4 á 12 1/2. Nuevos programas á diario.—Lunes por la tarde, gran moda.—Jueves y domingos, matiné infantil con regalos.

Imp. y Lit. EL PORVENIR

MARTINEZ DE VELAZCO Y COMPAÑIA

Usad para escribir limpio la máquina "YOST", - No tiene cinta Enseñanza de mecanografía. - Exposición y venta. - 4, Barquillo, 4.

IBARRA Y COMPANIA SEVILLA

VAPORES DE LA COMPANIA

Cabo Roa, 1.500 toneladas; Cabo San Sebastián, 1.533; Cabo de la Nao, 1.558; Cabo Trauco, 1.496; Cabo San Martín, 1.861; Cabo Espartel, 1.249; Cabo San Vicente, 1.817; Cabo San Antonio, 1.961; Cabo Ozejo, 1.691; Cabo Peñas, 1.691; Cabo Palos, 1.697; Cabo Traillagar, 1.518; Cabo Ortega, 1.458; Cabo Crea, 1.421; Cabo Prior, 1.696; Cabo Sillal, 1.026; Itálica, 1.070; La Cartuja, 866; Triana, 743; Vizcaya, 831; Ibañabal, 742; Luhana, 395; Cabo Santa María, 156.

Servicios establecidos por esta Compañía en la costa de España: Bilbao para Marsella y puertos intermedios todos los jueves. Bilbao para Barcelona con escalas en Santander, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia, todos los domingos. Salidas semanales de pasajes para Valencia, con escalas intermedias. Salidas de Gijón para Sevilla cada diez días.

Para más informes: oficinas de la Dirección y D. Joaquín Haro, caudatario.

INSTITUTO COMERCIAL

Centro de Enseñanza modelo legalmente constituido.
(FUNDADO EN 1903)

≡ Calle de la Montera, número 4, Madrid ≡

Profesorado Titular, Nacional y Extranjero.

Material completo de enseñanza.

Director y Jefe de Estudios: D. J. ARISTIDES MUÑOZ Y MUÑOZ

Profesor Mercantil y de Matemáticas de la Escuela Libre de Comercio.

Este Centro de Enseñanza se dedica a la preparación para obtener los títulos correspondientes a los tres grados de la Carrera Mercantil con arreglo y estricta sujeción a los programas y textos oficiales, y en general a todas las relacionadas con los Estudios comerciales, contando para ello con el personal siguiente:

- D. Francisco Gassol, Ingeniero de Caminos. Ciencias.—Sr. García Bermejo, Idiomas.—
- D. Alfredo Barba, Ingeniero Industrial. Ciencias.—D. José Horno, Abogado-Letras.—Sr. Mallor, Idiomas.—D. Nivador Pina, Abogado-Letras.—D. Ramón Fernández, Idiomas.—
- D. Enrique Menéndez, Profesor Mercantil. Ciencias.—D. Francisco Chábrán, Idiomas.—
- D. Eduardo González, Caligrafía.-Mecanografía.—Srta. Mercedes Alzamora Pérez, Caligrafía.-Taquigrafía.

Honorarios módicos.—Pídanse instrucciones y reglamento.

NOTA

Con motivo de la convocatoria a oposiciones para cubrir plazas del Cuerpo auxiliar de Contabilidad del Estado, se ha organizado una preparación especial.

PIDANSE FOLLETOS

Vickers, sons and Maxim Limited

Oficina en Londres: 32, Victoria Street, S. W.—Constructores de buques de todas clases, tanto de guerra como mercantes, máquinas marinas, blindajes, artillería de todos calibres para el Ejército y la Marina, cañones de tiro rápido de los sistemas Vickers, Maxim, etc., metralledoras y municiones.—Fábricas que posee esta Compañía: Astilleros de Barrow-in-Furness (antes Naval Construction and Armaments Co. Ltd. at Aarrew-in-Furness); fábricas de aceros, cañones y blindajes de Sheffield (River Ben Works); fábrica de cañones de fuego rápido, metralledoras y municiones de Eritia y Crayford; fábricas de cañones de fuego rápido y metralledoras, mortajes y proyectiles de Plasencia (Plasencia de las Armas Co. Ltd. Plasencia-Galpusco-España) fábrica de cartuchos metálicos de Birmingham; fábrica de cañones de tiro rápido y metralledoras de Steadkalm (Suecia); laboratorio de cartuchería en Barthord; fábrica en North Knot, para proyectiles; polígonos de Eskmeala y Kynsford.—Buques de guerra construidos en los Astilleros de Barrow-in-Furness: «San Paulo», buque de combate de primera clase, de 19.300 toneladas y 23.500 caballos, para el gobierno brasileño; «Almirante Grau» y «Coronel Bolognisi», cruceros tipo de «Sesato», clase de 3.900 toneladas y 14.000 caballos, para el gobierno peruano; «Barle», crucero de primera clase, de 13.200 toneladas y 19.700 caballos, para el gobierno ruso; «Kater», buque de combate de primera clase, de 15.900 toneladas y 16.000 caballos, para el gobierno japonés; «Mikasa», buque de combate de 15.300 toneladas y 15.000 caballos, para el gobierno japonés; «Libertad», buque de combate de primera clase, de 11.800 toneladas y 12.500 caballos, para el gobierno chileno (comprado por el gobierno inglés). Cambiado de nombre se llama ahora «Triumph». Per el gobierno inglés: «Natal», crucero de primera clase, de 13.550 toneladas y 23.500 caballos; «Sentinel» y «Ski nuseh» crucero tipo de «Sesato» clase de 2.900 toneladas y 17.000 caballos; «Demitien», buque de combate de 16.350 toneladas y 18.000 caballos; «King Alfred», crucero de primera clase, de 14.100 toneladas y 30.000 caballos; «Vengeances», buque de combate de primera clase, de 12.950 toneladas y 13.500 caballos; «Magne» crucero de primera clase, de 12.900 toneladas y 21.000 caballos; «Powerful», crucero protegido de primera clase, de 14.500 toneladas y 25.000 caballos; «Amakiritia», crucero protegido de primera clase, de 11.000 toneladas y 18.000 caballos; «Nisbo», crucero protegido de primera clase, de 11.000 toneladas y 16.500 caballos. Buques mercantes: construidos en dichos astilleros: «Empress of India», «Empress of China» y «Empress of Japan», 3.000 toneladas y 10.000 caballos. Además desde el año 1873 hasta la fecha, se ha construido 70 buques de distintas clases.

Diario de la Marina

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid: Un mes, 1,50 pesetas; trimestre, 4,50; semestre, 9,00; año, 18.
Provincias: Trimestre, 5 pesetas; semestre, 10; año, 20.
Unión postal: Año, 60 pesetas.
Extranjero: 70 pesetas.

Número suelto. 5 CENTIMOS

ANUNCIOS

Estos deben ser por lo menos para tres meses; tendrán los por seis ó por un año se hará una bonificación del 5 y 10 por 100, respectivamente.
Los cobros se hacen siempre adelantados y directamente por esta Administración.
Los pagos en valores de cualquier giro mismo ó postal.
Los señores anunciantes que por la índole especial del reclamo o de su negocio el anuncio por un mes ó dos meses, se insertarán a razón de 0,15 pesetas línea sencilla en cada plana.

VAPORES CORREOS TRASATLANTICOS

Pinillos, Izquierdo y C., de Cádiz

Servicio al Brasil y Río de la Plata

por los nuevos y rápidos vapores
«INFANTA ISABEL» de 10.000 toneladas (2 hélices).
«BARCELONA» de 7.500 id.
«CADIZ» de 7.500 id.
«VALBANERA» de 7.500 id.

El primero de estos buques hace sus viajes directos a Montevideo y Buenos Aires, y los tres restantes, realizan el mismo itinerario, con escalas en Santos a la ida y al regreso.

Salidas de Barcelona cada veinte días.

Agencia en Madrid: Sr. D. Gustavo Laspés, Tetuán, 14.

PARA INFORMES: Sus consignatarios.—En Barcelona, Sr. Don Rómulo Bosch y Alsina.—En Valencia, Sres. Requena y Hijos.—En Málaga Sra. Viuda de P. López Ortiz.—En Cádiz, Gerencia de la Compañía, San Agustín, 2.

SERVICIO QUINCENAL

Fijo, a Las Palmas, Tenerife, Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana, escalas secundarias del Litoral de Cuba y Puerto Rico, New Orleans y Galveston.

Este servicio lo practican los vapores correes
«MIGUEL M. PINILLOS» de 4.500 toneladas.
«CONDE WIFREDO» de 5.000 id.
«MARTIN SAENZ» de 5.500 id.
«PIO IX» de 6.000 id.
«CATALINA» de 6.500 id.
«BALMES» de 6.500 id.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Buenos Aires.

Servicio mensual saliendo mensualmente de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires; el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz y Barcelona. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de New-York. Cuba Méjico.

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28, y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite el pasaje y carga para puertos del Pacífico con trasbordo en Puerto Méjico, así como para Tampico con trasbordo en Veracruz.

Línea de Cuba Méjico.

Servicio mensual a Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y Cereña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Cereña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de «Cruceles-Colombia».

Línea de Venezuela-Colombia.

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Cádiz, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Venezuela y Tampico con trasbordo en Habana. Combina per el ferrocarril de Panamá con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curacao y para Cumaná, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas.

Tres viajes anuales, arranzando de Liverpool y haciendo las escalas de Cereña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, 6 sea: 8 Enero, 5 Febrero, 5 Marzo, 2 y 3 Abril, 28 Mayo, 23 Junio, 23 Julio, 28 Agosto, 17 Setiembre, 15 Octubre, 12 Noviembre y 10 Diciembre; directamente para Port-Saïd, Suex, Colombo, Singaper, Holo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes 6 sea: 28 Enero, 25 Febrero, 23 Marzo, 22 Abril, 20 Mayo, 18 Junio, 15 Julio, 12 Agosto, 9 Septiembre, 7 Octubre, 4 Noviembre y 2 y 30 Diciembre, directamente para Singaper demás escalas intermedias que a la ida hasta Barcelona, presiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Póo.

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, directamente para Tánger, Casablanca, Managuá Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa.

Este vapor admite carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato cómodo, como ha acreditado en su dilatado servicio.
También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.—La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.—Para rebajas a familias, precios especiales por camarotes de lujo, rebajas en pasajes de ida y vuelta y demás informes que puedan interesar al pasajero dirijirse a las Agencias de la Compañía.
AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 20 por 100 en los fletes de determinadas mercancías, de acuerdo con los vigentes descuentos para el servicio de Comunicaciones Marítimas.—Servicios Correo.—La Agencia que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la cobracion de los aranceles cuya venta, como ensayo, desean hacer los Exportadores.



La Mutuelle de France et des Colonies

Sociedad de seguros mutuos sobre la vida y por fallecimiento.—Sometida a la vigilancia de los Gobiernos de España y Francia.—Constitución de capitales, dotes, retiros, honoracias, mediante entregas, desde 500 pesetas en adelante, al mes.
Domicilio Social: LYON
Delegación en Madrid: Calle Peligros, 3, entresuelo derecha.

J. DALMAU MONTERO, S. en C.

Barómetros, Migrómetros, Termómetros, Anemómetros, Gemelos de teatro y de campaña, Aparatos de física, Cintas, Metros, Niveles de todas clases, Estuches de compases, etc.

Fabricación y reparación de aparatos de medida eléctrica.

Ronda Universidad, 20 BARCELONA
Fuentes, 12 (junto a Arenal) MADRID

Pistolas automáticas Victoria

Calibres 6,35 y 7,65

Arma de trabajo mecánico muy notable, de absoluta solidez, de extraordinaria precisión.

Eduardo Schilling (S. en C.)
MADRID Atena, 14 BARCELONA Penedas, 26 VALENCIA Paz, 16

CASA RECOMENDADA

“EL PRECIO FIJO”

41, PRINCIPE, 41 - MADRID

Fábrica de ropa blanca, Equipos para novia, Batas, Faldas seda y lana, Sombreros, Capotas, Vestiditos para niño y Canastillas para recién nacidos.

Fábrica de blusas.
Todo a precios de almacén.
Única casa de EL PRECIO FIJO